
   

 

   

 

 

MINISTÉRIO DA AGRICULTURA E PECUÁRIA 
COORDENAÇÃO-GERAL DE APOIO ÀS CÂMARAS SETORIAIS E TEMÁTICAS 
CÂMARA SETORIAL DA CADEIA PRODUTIVA DE MANDIOCA E DERIVADOS 

 

MEMÓRIA DA 60ª REUNIÃO ORDINÁRIA  
 

LOCAL: Sala de reuniões das Câmaras, sala 007, Ed. Sede MAPA. Brasília/DF.  
O link para acesso a reunião virtual consta da pauta 
DATA: 12/03/2024 
HORÁRIO: 14:00 às 17:00. 

 

PAUTA DA REUNIÃO 

1. Abertura – Presidente 10 min 
2. Avisos da Secretaria - aprovação da memória da 59ª Reunião Ordinária 5 min 
3. Apresentação sobre a construção de um Plano de Prioridades Estratégicas de nossa Câmara - 
PLANO DECENAL DE DIRETRIZES DA CADEIA. Dr. Eloisio Lopes Junior. 10 min 
4. "Avaliação da qualidade do material de propagação via cultivo de tecidos na produtividade da 
mandioca durante três gerações" - Mário Takahashi - Instituto de Desenvolvimento Rural do Paraná-
IAPAR-EMATER. 20 minutos. 
5. Colheita Mecanizada de Mandioca - apresentação dos resultados obtidos do GT Colheita 
Mecanizada de Mandioca com a finalidade de definir os trabalhos, membros, entre outros pontos 
relevantes, para os próximos anos - Emerson Fey 20 min 
6. Atualização das organizações participantes da câmara e inclusão de novas organizações, bem 
como calendário de visitas regionais do presidente - Eloisio Lopes Junior 20 min. 
7. Encerramento 10 min. 

 
OBSERVAÇÕES E INFORMAÇÕES RELEVANTES DA SECRETARIA DA CÂMARA 

- O presidente Eloisio Lopes Junior, representante da entidade Unicafes, agradeceu por sua indicação 

e designação para presidência da câmara setorial para o próximo biênio 2024-2025 e agradeceu o 

ex-presidente Osvaldo Zanqueta pelos seus trabalhos nos exercícios 2022-2023. Teceu breves 

comentários sobre a cultura de mandioca no Brasil, uma cultura que está presente em todas as 

regiões e apresenta uma ligação essencial com a agricultura familiar.   

 

- A proposta de calendário de reuniões 2024 foi aprovada da seguinte forma - 61ª 18/06; 62ª 27/08;  

63ª 22/10. Todas previamente agendadas para 14:00 às 17:00. Foi informado que haverá o 

Congresso Brasileiro de Mandioca (CBM), no período de 21 a 24 de outubro de 2024, que ocorrerá 

na cidade de Teixeira de Freitas na Bahia, onde será realizada a 63ª RO, no dia 22/10.  

 

- A memória da 59ª RO realizada em 22/11/2023 foi aprovada previamente e está no site das câmaras 

no link https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-

https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas/documentos/camaras-setoriais/mandioca/2023/59a-ro-22-11/memoria-59deg-ro-csmd.pdf


   

 

   

 

tematicas/documentos/camaras-setoriais/mandioca/2023/59a-ro-22-11/memoria-59deg-ro-

csmd.pdf 

 

- Concernente ao Plano Decenal de prioridades estratégicas da câmara setorial foi formado um grupo 
de trabalho sob a coordenação do Dr. Carlos Estevão Leite Cardoso com base no planejamento 
estratégico elaborado para o período de 2010-2015.   

 
- O Dr Mário Takahashi, IAPAR-EMATER, trouxe apresentação sobre avaliação da qualidade do 

material de propagação via cultivo de tecidos na produtividade da mandioca durante três gerações.  
A empresa Tecnoplanta fez um trabalho de limpeza em duas variedades de mandioca e forneceu as 
plantas matrizes. Esse trabalho teve um objetivo de fazer uma limpeza de material de propagação 
de dois tipos de vírus: Vírus do mosaico comum e do mosaico africano (não se encontra no Brasil). 
Foi explicada a metodologia de trabalho consistindo basicamente na termoterapia a 40 °C, retirada 
dos meristemas, cultivo de tecidos e mudas, avaliação da contaminação via PCR e formação dos 
plantios em três gerações.  

 
- Sequencialmente o Dr Mário Takahashi explicou que após foi feita a avaliação da contaminação e 

posteriormente repicagem em estufas. Foram utilizadas duas cultivares: uma melhorada, que é a 
IPR B36 e uma crioula, que é a Baianinha, duas cultivares muito utilizadas no PR, SP e MS. Assim, foi 
comentado que não é possível quantificar o tanto de vírus que que está presente na planta, mas de 
qualquer maneira, foi possível fazer uma média entre as 2 variedades, constatando que houve um 
ganho.  No caso da baiana de quase 60% em termos de produtividade.  Ao final foi avaliado as três 
gerações, mostrando que a geração 3 da Baianinha suplantou a comum e a geração 2. No final houve 
um ganho de 27,2% da variedade Baiana em relação à variedade comum na geração 3, e de 36,3% 
da variedade IPR B36 em relação à variedade comum na geração 3. O que se concluiu do estudo foi 
que o processo de limpeza possibilitou um ganho de produtividade até a terceira geração e 
possivelmente pode viabilizar o uso dessa tecnologia numa escala já comercial. 

 
-  Ainda foi solicitado a todos os membros que encaminhassem a composição de todas as entidades 
da câmara para atualizações da secretaria. 

 
- Noutro giro, informa-se que foi deliberado acerca de encaminhar convite para participação do 

Banco do Nordeste como membro efetivo da câmara. Ademais, foi deliberado pela entrada da 
APMESP (Associação dos Produtores de Mandioca e Derivados do Estado de São Paulo) 
representado pelo Sr. Reynaldo Bastos. A Confederação Nacional dos Trabalhadores Rurais 
Agricultores e Agricultoras Familiares (CONTAG) foi aceita por unanimidade como nova entidade 
membro e estava representada pela Drª Luzinete Andrade dos Santos.  

 
- Importa relatar que no dia 14/03/2024, no horário de 11:00 – 12:00, foi realizada reunião presencial 

no Departamento de Inspeção de Produtos de Origem Vegetal Dipov/Mapa com o diretor Hugo 
Caruso para tratar do teor de fibras em dois tipos de farinha: farinha úmida e farinha beiju.  

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas/documentos/camaras-setoriais/mandioca/2023/59a-ro-22-11/memoria-59deg-ro-csmd.pdf
https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas/documentos/camaras-setoriais/mandioca/2023/59a-ro-22-11/memoria-59deg-ro-csmd.pdf


   

 

   

 

DELIBERAÇÕES DO PLENÁRIO DA CÂMARA: 

Encaminhamentos Órgão 
Demandado 

Ação Responsável Prazo 
Esperado 

1. Criação do GT1. Entidades da 
Câmara 
Setorial  

Atualização do plano 

estratégico decenal da 

câmara com lastro no 

planejamento 

estratégico de 2010-

2015. A ideia é focar em 

três grandes prioridades 

que se possam resolver 

no curto prazo (ao longo 

de 1 ano e meio) e 

estabelecer metas, 

diretrizes e objetivos de 

médio e longo prazos.  

Responsáveis: 
Osvaldo Zanqueta, 
Ivo Pierin Júnior, 
Luzinete Andrade 
dos Santos e José 

Carlos Feltran 
 Coordenação: Dr. 

Carlos Estevão 
Leite Cardoso. 

 

Até a 
próxima 
reunião 

18/06/24 

2.  Criação do GT2.  
 
 

Entidades da 
Câmara 
Setorial 

Com apoio do 
Dipov/SDA/MA

PA 

Apresentar uma 
proposta para avaliar o 
desempenho industrial 

das variedades de 
mandioca existentes no 
mercado, para atender 
às indústrias de fécula e 
de farinha de mandioca, 
com vista a estabelecer 

um protocolo para o 
lançamento de novas 

variedades, e contribuir 
para melhorar a 

governança da cadeia de 
mandioca. 

Ivo Pierin Júnior 
(CNA); Carlos 
Estevão Leite 

Cardoso 
(Embrapa); 

Eduardo Alano 
(Embrapa); 

EPAGRIJosé Carlos 
Feltran (IAC) 

Sob Coordenação 
do Dr. Mário 

Takahashi (IAPAR) 

30 dias 
 

3. Encaminhar ofício 
convite. 

SPA/MAPA Convidar o Banco do 
Nordeste a participar 

como membro efetivo  

Rogério Ferreira do 
Nascimento Paula - 
Secretário. Eloisio 

Lopes Junior – 
presidente da 

câmara.  

30 dias 

3. Foi 
solicitado pelo 
presidente inclusão 
de apresentação 
das câmaras 
setoriais do MAPA 
no Congresso 
Brasileiro de 
Mandioca (CBM). 

SPA/MAPA 
 

Proceder a inclusão de 
apresentação das 

câmaras setoriais do 
MAPA no Congresso 

Brasileiro de Mandioca 
que será realizado pelo 
Coordenador Geral de 

Apoio às Câmaras 
Leandro Pires B. de 

Lima. 

Rogério Ferreira do 
Nascimento 
Secretário. 

30 dias 

4. Foi 
solicitado pelo 
presidente 

SPA/MAPA 
 

Encaminhar lista de 
membros a todos os 
membros da câmara 

Rogério Ferreira do 
Nascimento 
Secretário. 

Prazo até 
29/03 



   

 

   

 

atualização dos 
membros e 
controle mais 
efetivo das 
presenças 

para atualização das 
entidades.  

 

5. Solicitação 
de informações ao 
Dipoa/SDA 

SDA/DIPOA Solicitar junto ao SIF, 
informações acerca da 

inclusão do amido como 
ingrediente de produtos 

lácteos e cárneos. 

Ivo Pierin Júnior 30 dias 

6. Foi 
solicitado pelo 

presidente revisão 
junto ao 

Ministério da 
Fazenda do 
tratamento 

tributário dado à 
farinha de 

mandioca e goma 
úmida. 

Ministério da 
Fazenda 

Acrescentar a farinha de 
mandioca e goma úmida 
de mandioca no pedido 
de isenção de imposto 

federal e estadual 

José Reynaldo 30 dias 

7. Tema de pauta 
adiada para 
próxima reunião 

Câmara 
Setorial 

Colheita Mecanizada de 
Mandioca - 

apresentação dos 
resultados obtidos do 

GT Colheita Mecanizada 
de Mandioca com a 

finalidade de definir os 
trabalhos, membros, 
entre outros pontos 
relevantes, para os 

próximos anos - 

Emerson Fey Até a 
próxima 
reunião 

18/06/24 
 

 

Informa-se que essa reunião foi gravada e a presente memória aborda de modo sucinto os assuntos 

mais importantes. Os documentos tratados na reunião, que forem disponibilizados pelos palestrantes, 

serão publicados no site das Câmaras: https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-

setoriais-tematicas 

 

APROVAM ESTA MEMÓRIA OS SEGUINTES MEMBROS DA CÂMARA SETORIAL: 

Nome Assinatura 

Presidente: Eloizio Lopes Junior Houve anuência dos três revisores 

Secretário: Rogerio Ferreira do Nascimento Paula Houve anuência dos três revisores 

Consultor:  Carlos Estevão Leite Cardoso Houve anuência dos três revisores 

 

 

 

https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas
https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas

